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СПАСИБО ТЕБЕ, УНИВЕРСИТЕТ! 

 

Лидия Анатольевна Садовина (Канатеева)  

председатель объединенного профсоюзного комитета  
сотрудников и студентов  

Марийского государственного университета (1994‒2017),  

выпускница историко-филологического факультета  
Марийского государственного университета 1977 года  

 

 

Мне всегда нравились история и география. 

После окончания в 1972 году Краснооктябрьской 

средней школы Медведевского района я мечтала 

учиться в Казанском государственном универси-

тете. В 1972 году в Йошкар-Оле открылся Ма-

рийский государственный университет, и я вы-

брала его. Я считала, что на месте больше 

возможностей изучать историю родного края, 

своего народа, здесь рядом архивы, возможность 

общаться со старожилами, МарНИИ, где рабо-

тают краеведы, местная печать.  

От своих школьных учителей я знала имена 

ученых: Г. А. Архипова, Г. Н. Айплатова, 

А. С. Патрушева. Я понимала марийский язык, по 

национальности я – марийка. Но в семье мало го-

ворили по-марийски, поэтому языком я не владею. 

Когда в университете изучали марийский язык на 

первом курсе, я помогала своим подругам Т. Ки-

рюшиной, Т. Протасовой переводить марийские 

тексты. Их освободили от зачета, а меня наш пре-

подаватель А. Е. Иванов заставил сдавать. Он го-

ворил: «Ты должна сказать по-марийски несколь-

ко самых простых фраз». И он был прав. Эти 

фразы я запомнила навсегда. Возможно, это и за-

ставило меня впоследствии начать изучать марий-

ский язык, и сейчас на 80 % я понимаю разговор-

ный марийский язык и смысл сказанного осознаю 

глубже, если бы я просто прочитала перевод. Ар-

кадий Евдокимович у нас на факультете был заме-

стителем декана, человек спокойный, уравнове-

шенный, тактичный.  

После окончания МарГУ в 1977 году я стала 

работать на кафедре всеобщей истории лаборан-

том, вела занятия на условиях почасовой оплаты. 

В первый день выхода с летнего отпуска на ра-

боту Аркадий Евдокимович всегда поздравлял 

нас, лаборантов, с началом нового учебного года 

и каждого угощал яблоками из своего сада. Это 

было так приятно, ты чувствовал себя нужным 

на факультете человеком. Мы тоже платили ему 

взаимным уважением, и все его просьбы выпол-

нялись незамедлительно. 

На факультете общественных профессий бы-

ло отделение библиотековедения. Большинство 

наших девушек в группе выбрало его. Занятия 

вели ведущие библиотекари. Нашим куратором 

была Наталья Григорьевна Матвиенко. После 

занятий мы часто помогали распаковывать ящи-

ки с книгами, приходившими из других вузов. 

Много приходило медицинской литературы из 

Перми. Наш первый ректор, Виктор Эдуардович 

Колла, прибыл к нам из Перми. Его мечта была 

открыть медицинский факультет в университете. 

Мы тоже в это верили. Для этого даже был по-

строен специальный корпус «Д». 

Занятия на ФОПе давали нам возможность 

лучше разбираться в библиотечных фондах, 

быстрее находить нужную литературу. Нам, бу-

дущим историкам, нужно было очень много чи-

тать. Моя подруга Татьяна Кирюшина всегда го-

ворила: «Выйду на пенсию, первым делом 

прочитаю многотомник «Всемирная история». 

В основном мы занимались в читальном зале 

республиканской библиотеки, там же работал 

клуб «Краевед». После занятий, пообедав в уни-

верситетской столовой на 25–30 копеек, мы по-

чти всей группой шли в библиотеку. А по вы-

ходным дням с 8 утра занимали очередь, чтобы 

занять место в библиотеке и получить нужную 

литературу. Мы много конспектировали, так как 

знали, что большинство из нас поедет на работу 

в сельскую школу.  
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Первая встреча с университетом – это встреча с 

ректором В. Э. Коллой. Именно таким я и пред-

ставляла себе университетского преподавателя. 

Нам все завидовали – у вас такой ректор, высокий, 

красивый, седовласый мужчина. С ним мы позна-

комились в августе 1972 года, когда с частью сту-

дентов нашей группы тушили пожары в районе 

Сурка. Он привозил нам продукты, сам каждому 

раздавал пакеты с едой. В начале 80-х годов, когда 

от кафедры я работала в приемной комиссии, он 

каждое утро заходил к нам, секретарям с факуль-

тетов, здоровался и интересовался ходом приема 

документов. На наш историко-филологический 

факультет был самый большой конкурс. 

Вступительные экзамены по истории у меня 

принимали Г. Н. Айплатов и А. М. Удалов. Пом-

ню, попался билет с вопросом по отмене кре-

постного права в России. 

Атмосфера в университете была демократич-

ной. Все сотрудники университета на факульте-

те имели право участвовать в работе ученого со-

вета факультета и голосовать. В нашей группе из 

25 студентов 17 были секретарями школьных 

комсомольских организаций. 

 

Археологическая практика историков 1-го курса, август 1973 года  

Распределение было по всей стране. В уни-

верситет был распределен Олег Данилов, в Мар-

НИИ распределились Т. Шикаева и И. Андреев. 

Работать в университете было интересно и 

почетно. Все мы хотели, чтобы университет стал 

лучшим вузом. Много внимания уделялось раз-

витию науки. Молодые преподаватели обучались 

в аспирантурах ведущих вузов России: в Москве 

и Ленинграде. Вернувшись в университет, они 

много сделали для развития науки в республике и 

Поволжье. 

С 1 декабря 1994 года по 31 января 2017 года я 

работала председателем профсоюзной организации 

преподавателей, сотрудников и студентов МарГУ.  

Интересы университета для нас, первых вы-

пускников, всегда были на первом месте. Мы 

дружно жили в общежитии, помогая во всем друг 

другу, занимались спортом. Осенью вместе со 

студентами ездили на «картошку», а вечерами 

всей семьей шли играть в бадминтон в спортзалы 

университета, по очереди сидели с детьми, когда 

уходили проводить занятия в вечернее время, 

здоровые готовили еду для больных во время 

массовых заболеваний гриппом, летом отдыхали 

на Яльчике. Мы победили все трудности и вы-

стояли. В период перестройки нас спасала посто-

янная работа и вера в светлое будущее. Мы были 

романтики!  

Я помню практически всех своих преподавате-

лей: В. Ф. Пашукова, В. С. Патрушева, 

А. Г. Симонова, Г. Н. Айплатова, К. Н. Санукова, 

Г. С. Патрушева – декана ИФФ, Т. А. Грамзину, 

В. М. Новик, В. М. Тарасову, Г. Н. Вульфсон, 

И. Р. Фишер. Любимые предметы – «история Рос-

сии» и «история Марийского края». Тема дипло-

ма – «Формирование современных традиций ма-

рийского народа». 

Спасибо тебе, университет! С днем твоего 

рождения! Желаю университету процветания, 

удачи, творческих успехов и долголетия! 


